

## Editorial

Mis primeras palabras sean un homenaje póstumo al Dr. Mauricio Wainer Norman, quien fuera el forjador del proyecto Clínica Las Condes. No sólo los que firmamos la escritura de constitución de la Sociedad, en 1978, hemos sabido apreciar su optimismo y entusiasmo contagiosos que nos hizo embarcarnos en un sueño que hoy es una realidad. Estos sentimientos están muy bien condensados en el discurso que pronunciara el Dr. Carlos Schnapp el día de su funeral y que reproducimos en la página siguiente.

Como una demostración que el espíritu inicial se mantiene vivo, aparece un nuevo número de esta Revista. En ella vemos cómo la tecnología de la era espacial es aplicable en medicina. El Dr. Selman, neurocirujano, nos describe con la experiencia de un piloto, como lo es, el avance de la tecnología digital que permite la reconstrucción tridimensional de imágenes y el desarrollo de sistemas quirúrgicos de navegación en neurocirugía. Esta cirugía guiada por imágenes hace posible tener mayor seguridad al operador y notable beneficio al paciente. Al mismo tiempo su aplicabilidad multidisciplinaria incorpora un programa especial para otorrinolaringología y otro programa espinal que permite la navegación a nivel de la columna.

En otra especialidad no quirúrgica, pero invasiva, el Dr. Kauffmann relata la experiencia de su unidad en el tratamiento del infarto agudo del miocardio mediante el uso de "stents" intraarteriales.

Como consecuencia de la modalidad en la aplicación de los métodos de fertilización asistida hasta hace muy poco utilizada, hemos sido testigos de una mayor cantidad de embarazos y partos múltiples. El Dr. Vaisman nos informa acerca de la experiencia del Servicio de Neonatología en el complejo manejo de los recién nacidos múltiples, que además son prematuros y de bajo peso.

La cirugía laparoscópica de la vesícula biliar se ha transformado en el estándar de oro de este tipo de cirugía en la que en algunos pacientes requiere la exploración del colédoco. El Dr. Larach discute las distintas alternativas de abordaje para esta última y muestra su experiencia.

Un tema de actualidad que ha trascendido a la medicina e involucrado a los interesados en el área de política ambiental y a los medios de comunicación es el de las enfermedades respiratorias, en especial en esta época del año. El Dr. Pinto actualiza el problema del asma bronquial en los niños, explicando las particularidades del árbol respiratorio en los menores que los hace más susceptibles de complicaciones. Finalmente los Drs. Saieh y Kusmanic presentan dos breves comunicaciones. La primera se refiere al problema de la incontinencia urinaria en la infancia. La segunda actualiza los criterios para el diagnóstico de la Diabetes Mellitus. A modo de comentario considero importante señalar que la Diabetes Tipo II, clásica del adulto, se está presentando con creciente frecuencia en niños y adolescentes de países desarrollados, lo que es atribuible, en parte, a los malos hábitos alimentarios y al

sedentarismo de la sociedad moderna de esos países, hábitos que están siendo progresivamente adoptados en el nuestro y a los que debemos decididamente oponernos, ya que aún es tiempo de modificarlos para evitar sus consecuencias.

*Dr. Ronald Youlton R.*